



7. Percepciones con respecto a la Educación para la Sexualidad

Se consultó a la totalidad de personas participantes sobre sus fuentes principales de información respecto de temas sexuales, así como sobre la posibilidad de que se imparta educación para la sexualidad y que se ofrezca enseñanza acerca del uso de los métodos anticonceptivos en los centros educativos. Los resultados según la religión y el sexo de las personas que respondieron se muestran en el cuadro 7.3.

Las preguntas específicas que se plantearon a las personas entrevistadas en este sentido fueron: “¿Está usted a favor o en contra de que se dé a los jóvenes educación sexual en los colegios?” y “¿Estaría usted a favor o en contra de que en los colegios se expliquen los métodos de protección y planificación familiar?”.

El cuadro 7.1 muestra las diez principales fuentes de información declaradas de forma específica por las mujeres de 15 a 49 años (ordenadas según la importancia relativa para los grupos de 15 a 19 años). Es notable que la pareja, la madre y los amigos destacan entre las tres principales fuentes de información, aunque con variaciones importantes en su peso relativo según la edad de las mujeres. La pareja es la principal fuente de información para todas las mujeres mayores de 25 años, mientras que este lugar lo ocupa la madre entre las mujeres menores de 15 a 24 años. La madre aparece entre las tres principales fuentes de información en esta materia para casi todas las mujeres, con excepción de las mujeres de mayor edad, entre las cuales toman importancia los medios de comunicación y resalta la carencia de información.

CUADRO 7.1: Fuentes más importantes de información sobre temas sexuales por edad. -Mujeres de 15 a 49 años-

Edad (años)	15 a 19	20 a 24	25 a 29	30 a 34	35 a 39	40 a 44	45 a 49
	(N=1206)						
Fuente							
Madre	33,9	23,4	15,1	14,1	14,9	9,1	6,7
Maestros/as	17,2	12,5	8,6	11,8	7,7	9,2	7,7
Amigos/as	13,7	15,4	17,0	18,7	19,0	15,0	20,9
Padre	10,2	7,4	5,3	3,1	3,4	2,5	1,8
Medios de Comunicación	5,4	8,0	4,1	4,3	5,8	10,3	2,5
Pareja	4,3	12,6	26,1	20,2	20,7	26,3	26,4
Hermanos/as	4,1	3,2	2,5	5,7	2,9	2,6	3,1
No ha recibido	3,3	4,4	7,6	7,1	5,3	8,4	16,8
Familiares	3,2	3,3	3,3	4,2	3,6	4,6	2,8
Profesionales de la CCSS	2,1	2,3	3,6	1,8	3,1	3,2	-
Libros, folletos	0,8	3,2	3,5	1,8	11,9	2,5	3,8
Otras	1,9	4,3	3,2	7,2	1,7	6,2	7,5
TOTAL	100,0						

Destaca el que las fuentes institucionales de información -tales como el sistema educativo o de salud- no aparecen entre las tres principales fuentes de información para las mujeres, con excepción de las mujeres más jóvenes, para quienes los/as maestros/as son la segunda fuente más importante. También se debe notar que el hecho de no haber recibido ninguna información disminuye conforme disminuye la edad de las mujeres.

Para el caso de los hombres, con excepción del grupo entre los 15 y 19 años donde la fuente de información principal en temas sexuales es la madre (24,4%), los/as amigos/as representan la principal fuente de información, tendencia que se evidencia a partir de los 20 años (20,9%).

Al igual que en el caso de las mujeres, para los hombres sus parejas sexuales constituyen una importante fuente de información. La figura del padre aparece, para los hombres, entre las tres principales fuentes de información. Es importante mencionar que, para los mismos, los profesionales de salud de la CCSS no representan una fuente de información.

Por otra parte, como muestra el cuadro 7.3, en total más del 93% de las personas están de acuerdo con que los centros educativos impartan educación para la sexualidad. No existen diferencias importantes según el sexo ni la religión profesada, manteniéndose en todos los casos por encima del 92% de opiniones favorables. Igual opinión se muestra en cuanto a la posibilidad de incluir en el currículo escolar la forma correcta de usar métodos anticonceptivos.

CUADRO 7.2: Fuentes más importantes de información sobre temas sexuales por edad. -Hombres de 15 a 49 años-

Edad (años)	15 a 19	20 a 24	25 a 29	30 a 34	35 a 39	40 a 44	45 a 49
	(N=1207)						
Fuente							
Madre	24,4	16,4	12,7	11,5	6,0	9,2	7,3
Maestros/as	16,1	12,1	9,4	4,7	7,6	3,7	8,8
Amigos/as	18,1	20,9	25,1	27,6	28,9	26,9	30,9
Padre	16,0	13,0	11,3	11,7	8,9	7,4	4,8
Medios de Comunicación	5,7	10,2	7,6	6,6	7,5	7,7	8,2
Pareja	5,2	9,4	12,7	15,1	18,3	20,9	18,6
Hermanos/as	4,4	6,5	7,5	7,7	4,6	8,2	6,3
No ha recibido	3,8	3,2	5,8	10,5	5,7	7,4	6,3
Familiares	3,4	1,3	2,7	2,0	4,8	2,6	1,6
Profesionales de la CCSS	2,0	3,7	1,7	0,0	3,5	1,1	2,4
Libros, folletos	0,9	3,4	3,3	2,7	4,2	4,9	4,7
TOTAL	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0	100,0

CUADRO 7.3: Porcentaje a favor de la educación para la sexualidad y la enseñanza de métodos anticonceptivos en escuelas y colegios, por sexo y según religión.

Religión	Porcentaje a favor de la educación para la sexualidad			Porcentaje a favor de la enseñanza de métodos anticonceptivos		
	Mujeres	Hombres	Total	Mujeres	Hombres	Total
	(N=1596)	(N=1601)	(N=3197)	(N=1596)	(N=1601)	(N=3197)
A FAVOR						
Católica	92,6	94,3	93,4	94,4	94,9	94,6
Cristiana Evangélica	95,8	91,4	93,8	95,8	92,4	94,2
Ninguna	98,5	91,1	93,7	98,6	95,1	96,3
Otra	95,6	91,2	93,4	97,1	86,5	91,7

CUADRO 7.4: Edad promedio en la que debería iniciar la educación para la sexualidad, por sexo, según diferentes variables demográficas.

	Mujeres (N=1559)	Hombres (N=1555)	Total (N=3114)
TOTAL	10,3	10,4	10,3
Zona de residencia			
Central urbana	10,0	10,3	10,1
Central rural	10,2	10,3	10,3
Resto del país urbano	10,7	10,7	10,7
Resto del país rural	10,5	10,6	10,6
Religión			
Católica	10,4	10,2	10,3
Cristiana evangélica	10,6	10,2	10,4
Ninguna	9,2	9,8	9,5
Otra	10,6	10,9	10,7
Nivel educativo			
Primaria o menos	10,6	10,7	10,6
Secundaria	10,4	10,6	10,5
Para/universitaria	9,3	9,7	9,5

El cuadro 7.4 muestra que, para el total de las personas entrevistadas, la educación para la sexualidad debería iniciar, en promedio, alrededor de los 10 años de edad, lo que coincide aproximadamente con el inicio del segundo ciclo educativo.

No existen diferencias importantes con respecto al momento en que las personas entrevistadas estiman que debería dar inicio la educación para la sexualidad, según el sexo, lugar de residencia, creencia religiosa y nivel educativo de los/as encuestados/as. No obstante, la percepción más baja se da en mujeres con estudios universitarios, quienes estiman que debería iniciar a los 9,3 años, mientras que la más alta se ubica en los hombres con primaria y menos, con 10,7 años.

La creencia religiosa no parece afectar de forma sensible la opinión de las personas en este sentido, ya que se evidencia una concentración de las opiniones según religión en alrededor de los 10 años como edad para dar inicio a la educación para la sexualidad. No obstante, las personas que dicen no profesar ninguna religión tienden a considerar un inicio más temprano de la misma.

Finalmente, el nivel educativo de las personas no produce tampoco variaciones significativas con respecto a la edad de inicio de la educación para la sexualidad, aunque, en general, la edad considerada ideal es menor conforme aumenta el nivel educativo de las personas.